

ORIGEN DE LA EDUCACION RACIONALISTA Y SUS MANIFESTACIONES EN TABASCO.

Sonia Subirats
Instituto de Investigaciones Sociales UJAT

RESUMEN

Francisco Ferrer y Guardia fue el fundador de la escuela Moderna y con ésta surge la idea de la *enseñanza racionalista*; cómo, dónde y sus rasgos ideológicos.

Esta corriente es introducida en México en la época del general Alvarado por el profesor José de la Luz Mena en Yucatán donde tuvo grandes seguidores. En Tabasco donde tuvo gran auge, fue Tomás Garrido Canabal quien la introdujo modificó y aplicó con gran éxito durante largo tiempo.

Palabras clave: Educación racionalista en Tabasco.

ABSTRACT

Francisco Ferrer y Guardia founded the Modern School with which appears the idea of rationalistic education and everything related to it.

This ideological movement was first introduced into Yucatán, Mexico in the days of General Alvarado by professor José de la Luz Mena where it had many followers.

Tomás Garrido Canabal introduced it into Tabasco and at the same time, modified and applied it successfully for a long time.

Key words: Rationalistic education in Tabasco.

Introducción

En este trabajo lo que pretendemos es dar a conocer cómo, donde y con quién surge la idea de la pedagogía racionalista, así como sus componentes ideológicos.

Cómo fue ésta introducida a nuestro país y con quién, donde llegó a desarrollarse esta idea y de qué manera penetra en Tabasco donde tuvo tanto auge e importancia en la época denominada Garridista.

Francisco Ferrer y Guardia nace en Alella (Barcelona) el 10 de enero de 1859, en el seno de una familia de pequeños propietarios campesinos. Desde niño rechaza la tendencia marcadamente católica de su primera educación. Más adelante recibe fuertes influencias anticlericales y vive con gran entu-

siasmo la proclamación de la Primera República Española.

Se marcha a trabajar a Barcelona, donde comienza la lectura de autores revolucionarios e ingresa a la logia masónica "La Verdad".

Problemas políticos lo obligan a refugiarse en París, donde se vincula al Círculo de Enseñanza Laica. Se mueve en el círculo de republicanos socialistas librepensadores y anarquistas franceses, pero siempre dedicado a la educación.

Desde su llegada a París tiene contacto con una viuda católica muy rica apellidada Meunier. Sus viajes por Italia, España, Portugal y Suiza le permiten conocer las más avanzadas técnicas educativas.